

Zeitschrift: Aînés : mensuel pour une retraite plus heureuse
Herausgeber: Aînés
Band: 10 (1980)
Heft: 11

Rubrik: Courier des lecteurs

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 25.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Courrier des lecteurs

La lettre du mois

Est-ce assez?

Dans votre numéro d'avril, vous parlez de votre désir d'ouverture de dialogue avec vos lecteurs. Prenant comme base votre chronique bibliographique de ce numéro : *La Marche aux Enfants* d'Edmond Kaiser, éditions Favre, Lausanne, avec votre commentaire : «Opinion d'Ainés» à lire absolument», je voudrais partager avec d'autres ce que j'ai ressenti à la lecture de ce livre, que j'ai lu avec difficulté, tant il nous met en question.

Je crois pouvoir dire sans exagérer que c'est un des rares livres dont on peut dire qu'on n'est pas le même, avant de l'avoir lu qu'après sa lecture.

Peut-on réellement lire ces 616 pages et ne pas en être bouleversé? En tournant les feuillets et m'arrêtant pour réfléchir, je me disais sans cesse : Non, ce n'est pas possible. Il faut faire quelque chose. Quoi? Pratiquement quoi?

Adopter un enfant? Les formalités sont longues, je suis seule, j'ai tout juste l'âge de la retraite. Un enfant n'a-t-il pas droit à un père, une mère jeunes? Une grand-mère aussi c'est important, je le sais pour l'avoir vécu dans mon enfance.

Très sérieusement, pendant plusieurs semaines, plusieurs mois, je me suis vraiment interrogée. Vendre tout ce que j'ai, (plus on avance en âge, moins on a besoin de choses) vendre mes livres, mes souvenirs. Tout quitter et avec mon AVS partir là-bas, au Cambodge, aider, aimer, sauver, ne serait-ce qu'un seul enfant. Je me suis renseignée, on m'a répondu que c'était encombré de bonnes volonté peu efficaces.

Je me faisais horreur de vivre dans le confort et la beauté, alors que des enfants meurent, faute de nourriture, de soins, d'amour. Partir à Calcutta, aider Mère Teresa? La fille d'une amie, jeune infirmière vient de décider de tout abandonner ici, révoltée de ce qu'elle voit et de partir à Calcutta.

Elle est jeune, j'ai 62 ans.

Et tous ces derniers temps, dans les journaux, je lisais des articles qui m'ont fait réfléchir. En Suisse, le problème de la drogue est aussi fort qu'à New York et touche des jeunes de 12-15 ans. Les délinquants mineurs sont de plus en plus nombreux. Les suicides sont en constante augmentation, aussi bien chez les jeunes que chez les ainés. Les personnes âgées, trop souvent isolées dans des maisons spécialisées, souffrent de solitude, d'inutilité et deviennent dépressives.

Florence Long

Alors partir? Et tous les problèmes, ici, aussi réels? Partir, parfois, n'est-ce pas comme une solution de facilité?

A vous qui avez lu, ou qui lisez ce livre qui, vraiment nous bouleverse, renverse notre boule, notre équilibre, je pose la question, qu'en pensez-vous? Que croyez-vous? Comment avez-vous répondu à cette terrible interrogation?

Il m'a semblé, pour ma part, que je risque d'être plus utile ici, mais en gardant le cœur, les yeux et les mains ouverts, comme pendant la lecture du livre, ouverts sur tous les problèmes de chez nous.

Sur les jeunes, essayer de ne jamais les juger, ne pas les toiser d'un air supérieur parce qu'ils marchent pieds nus — tandis que je souffre dans mes chaussures — essayer de leur parler, dans le bus; aux étrangers expliquer et faciliter l'achat des billets, souvent compliqué pour ceux qui ne savent pas le français; à tous les «marginaux» comme on les appelle. Alors que la marge est justement si importante. Un livre nous plaît dès qu'il a de belles marges de tous les côtés. Dans un devoir écrit, plus la marge est large, plus le professeur est satisfait. En voyant un devoir présenté sans marge, écrit sur toute la page, le professeur aura déjà un jugement préconçu. C'est la marge qui est l'espace vital.

Nos marginaux drogués, de drogue, de bruit; nos marginaux, les Ainés qui ralentissent le rythme... être disponibles à les écouter, même si souvent, ils se répètent.

Vous rappelez-vous cette boutade. Combien faut-il de temps pour balayer Paris? 8 millions d'habitants, combien de temps pensez-vous? Un quart d'heure si chacun balaie devant sa porte. Si chacun, autour de soi, regarde à côté de sa porte, les enfants avec la clé autour du cou, qu'on peut inviter pour le goûter ou pour faire les devoirs; le jeune d'en face, un peu paumé parce que le monde que nous lui offrons ne le ravit pas, l'écouter, le laisser s'exprimer et qu'il voie qu'il compte pour quelqu'un. Les vieux, titre de noblesse en Afrique, symbole de sagesse et de respect, nos «vieux qui nous coûtent si cher», comme disent les journaux, si nous leur sourions, les considérons comme des êtres à part aussi entière que les jeunes! Dites-moi, vous qui lisez le livre de Kaiser, dites-moi, est-ce assez?

Petites annonces classées

Amitiés

Veuve 70 ans, physique et caractère agréables, taille moyenne, bonne présentation, rencontrerait monsieur bonne santé pour amitié, sorties, voyages. Genève. 68 à 75 ans. Ecrire sous chiffre 1217, «Ainés», Lausanne.

Veuf 3^e âge, sérieux, aisément, cherche dame 60-65 ans pour amitié sincère et durable et rompre solitude. Région Neuchâtel, Vaud, Bienne. Ecrire sous chiffre 1219, «Ainés», Lausanne.

Veuve 3^e âge désirerait rencontrer un compagnon pour sorties, voyages et amitié. Ecrire sous chiffre 1220, «Ainés», Lausanne.

Monsieur, fin de soixantaine, bonne présentation, agréable, possédant voiture, cherche compagne simple, affectueuse pour amitié, rompre solitude, région lémanique. Téléphone désiré. Ecrire sous chiffre 1222, «Ainés», Lausanne.

Dame 65 ans, affectueuse, désire faire connaissance de monsieur ayant qualités de cœur pour rompre solitude dans sa grande villa. Ecrire sous chiffre 1223, «Ainés», Lausanne.

Dame 61 ans, cherche amie pour les dimanches, Lausanne. Ecrire sous chiffre 1224, «Ainés», Lausanne.

Ski de fond - Dame 3^e âge cherche dame seule pour jolies randonnées. Ecrire sous chiffre 1225, «Ainés», Lausanne.

Artisan veuf, en âge AVS, cherche dame disposée à le secourir dans les tâches du ménage, éventuellement à lui prêter main-forte dans le cadre de son activité artisanale. Tél. 066/72 22 44. Canton du Jura, région Ajoie.

Homme âgé, honnête, gentil, rencontreraient compagne sincère, libre, 67-69 ans pour rompre solitude avec amitié durable. N° de tél. souhaité, discrétion d'honneur. Région Genève. Ecrire sous chiffre 1226, «Ainés», Lausanne.

Veuve AVS, sérieuse, distinguée, cherche monsieur sincère, pour rompre solitude, si possible indépendant. Région lémanique. Ecrire sous chiffre 1229, «Ainés», Lausanne.

Nous aimions rencontrer un couple de retraités aimant les voyages en train, bus, ainsi que les promenades en campagne. Région Centre-Bas Valais-Chablais. Amitiés et frais partagés. Ecrire sous chiffre 1227, «Ainés», Lausanne.

Veuve, retraitée AVS et Etat, cherche personne d'âge équivalent pour rompre solitude. Vie commune souhaitée. Ecrire sous chiffre 1230, «Ainés», Lausanne.

Services

Réparations meubles. L'équipe à Leidi répare, restaure et fabrique tous genres de meubles. Son excellent tapissier recouvre tout, aussi à l'ancienne. Devis. Prix modérés. Tél. 021/22 81 64, Lausanne, 14 bis, César-Roux.



— Tu as raison, cher! Les lignes bleues sur la carte routière... C'est des rivières! (Dessin de Caillé-Cosmopress)